

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes, 5 de Septiembre de 1905

Año XXXIV. Núm. 9.716



## Únicos Licor y Elixir de los PP. Chartreux

Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNIÓN AGRICOLA en Tarragona  
ELIXIR VEGETAL sin rival para toda clase de indisposiciones

De venta en Mahón, en casa de D. Manuel Beltrán, colmado LA VID y Sebastián Sicre, colmado LA VINA.

Depositarios Generales para toda España, Sres Fortuny Hermanos y Helly de Tauriers, calle Hospital 32, Barcelona.

PLUMA Y TIJERA

## INFORMACIONES

Hablo con un republicano, con quien me une, de antiguo, personal amistad. No es inclinado a los ruidos ni a las bulangas. No tiene el mal gusto de emplear las frases gordas ni de pasar, por uno de esos ciudadanos Nerones que se desayunan con tres ó cuatro monaguillos, se hacen servir en el almuerzo varios platos de carne de cura y comen diariamente frailes á la parrilla y apagaños á la plancha (1). Tiene fama, á mi modo de ver, merecida, de sincero y de poco dado á los lirismos y fantasías políticas. A su edad, sesenta y pico de años, no cae bien el optimismo bonachon y candoroso que pinta amaneceres que rien donde el buen sentido distingue ocasos que lloran...

Le he preguntado respecto de la situación de su partido y de lo que se promete de la próxima lucha electoral y creo haber recogido fielmente sus palabras en las líneas siguientes.

\*\*\*  
Vamos, amigo mío, de mal en peor. Teóricamente estamos unidos, pero realmente la división cunde en nuestras filas. Damos á España en estos días una muestra anticipada de lo que sería nuestro triunfo, equivalente, poco más ó menos, á lo que fué antaño el imperio de las rebeldías y de las indisciplinas. Bueno ó malo, más creo lo segundo que lo primero, tenemos un jefe, pero es rara la disposición suya que no es discutida y desacatada y las electorales más que cualesquiera otras. En estas condiciones vamos á luchar. Doy por perdida la elección en Madrid sin necesidad de que el Gobierno extreme los atropellos. En Barcelona todavía confío en que saldrá avante nuestra candidatura, pero no se me oculta que el terreno nos es menos favorable que en las últimas elecciones; los excesos de los radicales van produciendo una reacción que á la postre nos anulará, sobre todo en cuanto el elemento obrero acaba de distanciarse de nosotros.

Valencia es una incógnita. Dícese que está derrotado Rodrigo Soriano. Yo no lo sé: temo que unidos de veras

(1). Como si dijéramos, que no se parece en nada á los Pous, Martí y demás de su calaña.—N. de la R.

los católicos se a éstos los vencedores. En Zaragoza, Tarragona y Granada no se ven las cosas con entera claridad. De los datos que poseo infiero que vamos á perder de diez á quince puestos en la lucha que se avecina, que seremos derrotados en Madrid, y que ese suceso, no compensado con ningún nuevo triunfo, deprimirá hasta el límite el ya harto abatido espíritu republicano (1)...

La inmediata será hacer responsable de todo al jefe, y lo que es hoy murmuración callada, será mañana acusación clamorosa. Si registrara algunos bolsillos posible fuera que encontrase en ellos el billete para un viaje á la Monarquía. Dos catedráticos y un periodista me dicen que lo tienen concertado, aunque no para una fecha inmediata, y de alguno conocido sé que está encasillado como ministerial por uno de los puestos de la circunscripción de una provincia de Levante.

Créame usted: estamos cada día peor; no hemos sabido inspirar confianza á las personas de orden se puede ir á un motin que avergüence, pero no á una revolución que redima (2).

Cada día amo más á la República, pero cada vez estoy más convencido de que harán imposible su triunfo los republicanos ¡Inspiramos tanto miedo!

\*\*\*  
¿Habrà alguna oportunidad en que pueda decirse, con más razón, sobran los comentarios?

MIGUEL PEÑAFLOR.

## Ojeada á la prensa

~ o ( 0 ) o ~

### RUSIA Y EL JAPON

#### DECLARACION DEL GOBIERNO RUSO

El Gobierno ruso ha publicado la siguiente declaración:

«En el mes de Junio, el Czar consintió en aceptar las proposiciones de miéster Roosevelt de adherirse á una conferencia de los plenipotenciarios rusos y japoneses con objeto de ver hasta qué punto sería posible á las dos potencias determinar las condiciones de paz. El Emperador confió esta importante mi-

(1). En todas partes cuecen habas y en Menorca á calderadas. La verdad que esta confesión en boca de un republicano no tiene precio.—N. de la R.

(2). A Confesión de parte... Ya lo dijo en un principio: el triunfo de la República sería lo que antaño, el imperio de las rebeldías y de las indisciplinas.—N. de la R.

sión á MM. Witte y Rossen, que recibieron plenos poderes, en virtud de los cuales podían, en el caso de que hubiesen sido aceptables las proposiciones de los japoneses, proceder á la conclusión de un tratado de paz.

Se convino mutuamente que las negociaciones tendrían lugar en territorio norte-americano.

La primera entrevista de los plenipotenciarios tuvo lugar en Oyster-Bay el 7 de Agosto, y la conferencia se abrió en Portsmouth el 9 de Agosto.

En la segunda sesión los delegados japoneses presentaron las condiciones de paz elaboradas en Tokio.

Considerando que varias de estas condiciones eran inaceptables, según las instrucciones dadas á los plenipotenciarios rusos, y que la redacción de otras condiciones podía interpretarse en detrimento de los intereses rusos, M. Witte propuso la discusión detallada de cada punto separadamente.

Habiendo consagrado varias sesiones á esta discusión, los plenipotenciarios convinieron en que era imposible llegar á un acuerdo en cuatro de los puntos de las proposiciones. Los delegados japoneses declararon entonces que estaban dispuestos á pedir instrucciones complementarias á su Gobierno, con objeto de encontrar una solución satisfactoria de las graves dificultades presentadas.

Después de haber comunicado con Tokio, los delegados japoneses manifestaron que renunciaban. 1.º A la limitación de la potencia naval rusa en Extremo Oriente; 2.º A la rendición de los buques internados. Sin embargo, seguan reclamando la sesión de Sakhaline, y sobre todo el pago de una indemnización.

Conforme á las instrucciones recibidas, los plenipotenciarios rusos rechazaron categóricamente ambas peticiones, declarando que no podían continuar la discusión de otras condiciones de paz si el Japon persistía en exigir el pago de los gastos de guerra.

Considerando que legadas á esta fase las negociaciones podían llegar á una ruptura, Mr. Roosevelt decidió dirigirse al Czar por intermediación del embajador de los Estados-Unidos, haciendo un llamamiento á los sentimientos humanitarios del Czar para que consintiera en aceptar una nueva proposición japonesa con el fin de evitar la nueva efusión de sangre. La proposición decía que, vista la situación actual de Sakhaline á consecuencia del desembarco japonés en esta isla, Rusia consentía en ceder al Japon la parte meridional que le pertenecía hasta 1875 y que el Japon reintegraría á Rusia la parte septentrional mediante el pago de 1.200.000.000 de yens.

Agradeciendo á M. Roosevelt sus esfuerzos para conseguir la paz, el Czar juzgó imposible aceptar la proposición mencionada, que equiva la de hecho al pago de indemnización.

Informados de esto por los plenipotenciarios rusos los delegados japoneses, dijeron en la sesión de 29 de Agosto, que, según las instrucciones de su Gobierno, el Japon renunciaba al reembolso de los gastos de guerra, pero reclamaba la parte meridional de la isla de Sakhaline, comprometiéndose á no adoptar ninguna medida militar en esta isla, á no construir fortificaciones y á mantener abierto el estrecho de la Pórouse.

De este modo, después de haber redactado el protocolo de la citada sesión, los delegados terminaron el reglamento de las cuestiones preliminares de la paz, que servirán de base al tratado final de paz entre Rusia y el Japon.

#### LA REDACCION DEL TRATADO

El ministro ruso de Negocios extranjeros ha declarado que la redacción definitiva del tratado de paz no terminará antes de un mes, pues el texto provisional habrá necesariamente de sufrir múltiples modificaciones de detalle.

#### LA PUBLICACION DEL TRATADO

##### LA ACTITUD DEL GOBIERNO JAPONÉS

Parece que el gobierno japonés no tiene la menor intención de publicar ahora una declaración del resultado de las negociaciones de Portsmouth.

El ministro de Negocios extranjeros ha dicho que nada se publicará en Tokio hasta que esté en manos del emperador una copia firmada del tratado con objeto de que él lo apruebe. Cuando se publique el tratado, el baron Komura podrá hacer declaraciones personales en la Dieta cuya fecha de apertura no ha sido fijada todavía.

#### EL ARMISTICIO

Según los términos en que está pactado el armisticio, los dos ejércitos conservarán sus posiciones hasta la firma definitiva del tratado de paz. Entonces comenzarán á ser repatriados los prisioneros de guerra.

#### DISGUSTO DE LOS PLENIPOTENCIARIOS JAPONESES

Los corresponsales rusos de Portsmouth dan cuenta del descontento evidente de los delegados japoneses, descontento que es tan fuerte que algunos lo consideran como germen de una nueva guerra.

El baron Komura y sus colegas están completamente abatidos. Su disgusto es evidente. Agentes de policía custodian al baron Komura para evitar que sea objeto de un atentado por parte de algún japonés fanático.

Según el corresponsal del «Slavo», la decisión del Mikado es debida á la influencia del marqués Ito y al antiguo partido japonés que temían que el Japon se enagenara las simpatías de las potencias y querían contrarrestar el chauvinisme exagerado del partido japonés de los jóvenes al que pertenece el baron Komura.

Este, como se sabe, deseaba la ruptura de las negociaciones.



**DISPEPSIA,  
GASTRALGIA,  
VOMITOS,  
NEURASTENIA  
GASTRICA,  
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL  
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX",  
Serrano, 30, Farmacia  
MADRID

Y principales del mundo.

**DEL DÍA**

## Los republicanos y el impuesto de Consumos

Una cosa es predicar y otra dar trigo.

La frase que sirve de lema á estas líneas, se la tienen aprendida de memoria los prohombres del partido republicano mallorquín y de un modo especial el candidato que aspira á representar á Menorca, D. Gerónimo Pou y Magraner.

Si analizamos la enseña del partido, veremos que llenan el anverso las palabras «Igualdad», «Libertad» y «Fraternidad», escritas con grandes caracteres; pero en el reverso, entre letra menuda, aparece el citado refranejo, y como quiera que cuando sale á relucir el estandarte, mientras el público lee el anverso, los que llevan el asta no pueden mirar mas que el reverso, de aquí que no nos extraña que se les haya grabado la frase en la memoria. Mas ocurre el caso de que el público mallorquín se va ya acostumbrando á leer al trasluz y de aquí, que se les haya ocurrido á los porta-estandartes del partido, marcharse á hacer proselitismo en otro país donde no conozcan la trampa, á ver si encuentran incautos que traguen el anzuelo.

Poco acierto han tenido los trashumantes republicanos, al elegir esta isla como campo de conquista; pues aparte de que aquí se ha abusado ya mucho del reclamo, estando como estamos á tan poca distancia de Mallorca, trae el viento constantemente impresiones no muy favorables y es de presumir que sean muy pocos los incautos que se dejen coger en el lazo que se les tiende.

Poco amigos de formular acusaciones vagas, nos proponemos dar á conocer, la conducta del partido republicano mallorquín y en particular la del candidato que se presenta á la lucha, concretando uno y otro día, en la medida que lo consientan las dimensiones de nuestra publicación, los cargos á que hemos aludido.

Uno de los muchos que tenemos en cartera, es el relativo al impuesto de consumos, cuya abolición ó disminución pedía á grandes voces la agrupación republicana de la vecina isla, en el Consistorio y en el club, en el periódico y en los meetings; tratando así de ganarse adeptos, en una época en que te-

nían en el Ayuntamiento de Palma una insignificante minoría, cuando no disponían de las llaves de la Caja municipal.

Decía D. Gerónimo Pou en una proposición presentada al Ayuntamiento en Febrero de 1899 con ocasión de discutirse los presupuestos municipales: «esta minoría (la republicana)... traicionaría su mandato si no atacara la contribución de consumos, tributo eternamente odioso... Nuestra divisa es: «el pan libre para todos».

En el meeting que celebró día 11 de Mayo del mismo año en el Teatro Circo Balear, la coalición monárquico-republicana, formada para las elecciones municipales que estaban próximas á verificarse, con el objeto de exponer al público el programa que tenían que realizar en el Consistorio los candidatos de aquella agrupación que resultaran triunfantes y para solicitar al propio tiempo los sufragios del pueblo, D. Gerónimo Pou reprodujo sus apreciaciones sobre el impuesto de consumos, invocando en su favor ante los electores allí presentes, las gestiones que había practicado inútilmente en el Ayuntamiento para conseguir la rebaja de dicho tributo.

En el meeting de propaganda electoral que tuvo lugar el día 16 de mayo de 1901, en la Plaza de Toros de Palma, dijo D. Gerónimo Pou: «Ofrecemos públicamente y así lo hemos venido haciendo ya los que formamos la minoría republicana en el Ayuntamiento, influir para que se rebaje el impuesto de consumos, por lo que afecta á los artículos de primera necesidad, sin perjuicio de hacer lo posible para ver si el día de mañana se puede reemplazar por otra, tan odiosa tributación.»

Iguales ó parecidas manifestaciones repetíase á diario el propio Sr. Pou y los demás prohombres del partido republicano, cuando pedían al pueblo sus sufragios para encumbrarse.

Incauto el pueblo se dejó seducir, y en tropel precipitado, acudieron á las urnas los electores, arrollando á las huestes monárquicas y entronizando en el Ayuntamiento de Palma á los elementos republicanos, cuyo partido desde las primeras elecciones tuvo más número de concejales que otro alguno y pudo imponer su voluntad en el Consistorio, consiguiendo desde 1.º de enero de 1904 tener mayoría absoluta.

Los obreros fueron los que mas fácilmente se dejaron seducir, obligados los proletarios por imperiosa necesidad á cumplir la ley del trabajo, faltos de medios y de tiempo material para cultivar su inteligencia, ofrecen materia abonada para toda clase de errores. Asechados por el hambre y la miseria, corrieron tras de los que les ofrecían el abaratamiento de las subsistencias.

Pero ¿cumplió la promesa el partido republicano?

Repugna recordarlo, se burló de la credulidad de los electores llegando hasta el sarcasmo.

Por los votos de todos los republicanos, con la cooperación de D. Gerónimo Pou, tan pronto como terminó el contrato que los monárquicos habían celebrado con la empresa de Consumos, aumentaron en más 100.000 pesetas anuales este odioso impuesto y se duplicó el reparto que anualmente se verificaba entre los vecinos del extra-radio, siendo de advertir que se disminuyó la parte que percibía la Hacienda.

¡Ah! es que en aquel entonces disponía ya el partido de la inversión de los

fondos municipales y no les importaba dejar al pobre sin camisa con tal de poder disponer de mucho dinero y derrocharlo.

\*\*\*

## Weyler y el militarismo

Con notoria ignorancia ó mala fé pública «El Liberal» de ayer un manifiesto afirmando que los gobiernos tienen puestas las miras sobre Baleares para convertirlas en colonias, entronizar en ellas la ley marcial y supeditarlas á la autoridad militar; que elegido Weyler comprenderá el gobierno que esta isla fía su porvenir en el militarismo y entonces no titubeará en realizar su plan y es probable que se declare á Menorca plaza fronteriza sujeta al código militar, con notable detrimento de la riqueza del país.

Habla nuestro colega como si se dirigiera á las tribus del desierto porque semejantes barbaridades no pueden suceder á un pueblo culto y juicioso como es el de Menorca. Donde están las fronteras de esta isla para que pueda nunca ser declarada plaza fronteriza? Si Alayor perteneciera á otra nacionalidad, entonces sería posible que se hiciera esta declaración, pero siendo Menorca española en toda su extensión es una monstruosidad hacer semejantes suposiciones.

Por otra parte Weyler se ha distinguido siempre por su tenaz propósito de procurar que las defensas de la patria se organicen de modo que no constituyan un obstáculo para el desenvolvimiento de la riqueza en todos sus órdenes y ha trabajado con asiduidad para oponerse á las exigencias del militarismo cuando estas oponían una valla á las legítimas aspiraciones del pueblo.

Estas afirmaciones son rigurosamente exactas y no puede ignorarlas el partido republicano ni menos el candidato D. Gerónimo Pou y sus correligionarios de Mallorca, que han recibido directamente pruebas inequívocas de la verdad de nuestros asertos.

Durante un plazo larguísimo de muchos años y aun lustros ha sostenido el pueblo de Palma una lucha gigantesca para conseguir el derribo de las murallas, cuyo cerco la oprimía y ahogaba impidiendo su natural desarrollo. Ya en el año 1895 consiguió D. Antonio Maura que se aprobara una ley cediendo al Ayuntamiento en determinadas condiciones el recinto amurallado de la ciudad; se había dado con esto un paso gigantesco para la realización de la mejora, pero eran tantos los obstáculos que oponía el ramo de guerra, de tal magnitud las compensaciones que exigía al Ayuntamiento de Palma para hacer la entrega material de dicho recinto, que el derribo resultaba prácticamente imposible; y se llegó al año 1902 y las murallas continuaban en pie y en poder del ramo de guerra. Fué necesario para que se allanaran todos estos obstáculos que pasara por el Ministerio de la Guerra el General Weyler, quien cooperó asiduamente hasta dejarlos colmados á los deseos del vecindario y del Ayuntamiento, dictando al efecto cuantas disposiciones fueron necesarias para que tuviera lugar la entrega, y una vez conseguido esto, D.ª María Weyler, hermana de nuestro candidato, fué la que (en representación de su padre) empuñó la piqueta y derribó con toda solemnidad y entre las aclamaciones de la muchedumbre la primera piedra.

D. Gerónimo Pou y D. Luis Martí, concejales del Ayuntamiento de Palma cuando se gestionó y consiguió el derribo, fueron personalmente y por acuerdo de la Corporación municipal, en repetidas ocasiones, á solicitar el apoyo del general Weyler y siempre lo encontraron propicio.

«La Unión Republicana» órgano del partido en Mallorca decía en su número correspondiente al 25 de Septiembre de 1901, «Debemos insistir en los buenos servicios prestados por... el general Weyler...? No es esta ocasión oportuna seguramente, pero jamás dejaremos de aprovechar todas las coyunturas para consignar el agradecimiento de Palma hacia estos señores».

Tal era la magnitud de la mejora, que cuando se inició el derribo los periódicos de la localidad aparecieron orlados, publicando números extraordinarios con el retrato del general Weyler, y el pueblo celebró la concesión con grandes festejos que duraron tres días y que se repitieron varios años en conmemoración de la fecha del aniversario, todo ello por acuerdo del Ayuntamiento y con el voto de los Sres. Pou y Martí; se iluminó espléndidamente la Casa Consistorial, colocando en la fachada el nombre de Weyler, y los mismos republicanos en agradecimiento á este acordaron designarle para el derribo de la primera piedra.

¡Nada envejece tan pronto como el recuerdo de un beneficio!

Otros casos pudiéramos citar, pero los omitimos en obsequio á la brevedad y porque el pueblo menorquín tiene recibidas pruebas directas del General y que le grangean su aprecio, como es la de haber removido éste todos los obstáculos que oponía el ramo de guerra á la construcción de la carretera de Mahón á Fornells. Hoy en este asunto el ramo militar ha pronunciado ya su fallo definitivo y favorable.

Por falta de espacio dejamos hoy de rebatir otras afirmaciones erróneas que respecto del General Weyler contiene «El Liberal» de ayer; pero llamamos la atención del público para que no se deje engañar por las aseveraciones de nuestro colega, que no repara en difundir la mentira con tal de sumar adeptos.

## DICHOS Y HECHOS

Asegúrase que el autor de la hoja que, como decíamos ayer, publicaron los republicanos y que fué denunciada por repartirse clandestinamente, es D. Luis Martí.

De ser así, tendrá que habérselas el Sr. Martí con la Justicia, trato que le es ya familiar.

El domingo la comisión electoral republicana llegó á Ciudadela, donde se les hizo un recibimiento frío.

Celebraron una reunión en la que á falta de espontáneos entusiasmos, trataron de caldear los ánimos tocando al unísono «La Marsellesa» dos bandas de música.

Se repitieron las injurias vertidas por doquier contra el general Weyler, y alguien se atrevió á afirmar que D. Juan Orfila como vocal de «La Marítima» había hablado en contra de las comunicaciones marítimas con Ciudadela y de la escala que efectúan en aquel puerto los vapores de la expresada Compañía.

Pero es el caso que D. Juan Orfila no es vocal de «La Marítima», ni ha habla-



do nunca en el sentido que se le atribuye.

Está visto que los republicanos no saben lo que dicen ó no dicen lo que saben.

\*\*\*

Dice «El Liberal» en su número de ayer que gracias al general Weyler tienen aquí que aprender la instrucción militar todos los mozos, incluso los reducidos.

Pero los que se hallan en este caso saben perfectamente que esto no es cierto.

La cuestión es propalar infundios; que si ron cada uno de ellos logran en ganar á un solo incauto tienen la elección asegurada los republicanos.

\*\*\*

También dice «El Liberal» que por causa del general Weyler tienen que ir al servicio activo todos los mozos de Baleares, á excepción de los que se reducen.

Otra majadería aquí, como en las demás provincias, los mozos á quienes corresponde por suerte pasan al servicio activo y los restantes se quedan en sus casas como excedentes de cupo.

Lo único excepcional para la provincia es que, atendida la dificultad de trasportar tropas del continente para prevenir en un momento dado cualquier contingencia, se obliga á los excedentes de cupo á aprender la instrucción; pero esta excepción viene cumplidamente compensada por otra favorable, cual es la de servir dentro de la misma provincia, lo que constituye para Baleares un privilegio.

\*\*\*

El fiscal de la Audiencia de este territorio ha denunciado el número de «El Liberal» que inserta la reseña del meeting republicano celebrado el viernes último en esta ciudad, por considerar que contiene conceptos injuriosos para el Sr. Ministro de la Guerra.

No impunemente puede esgrimirse como arma de combate la injuria y la calumnia de que tanto abusan las huestes republicanas.

## CARTERA DE MAHÓN

Esta mañana ha habido un amago de incendio, en el sótano de la casa n.º 16 de la calle de Buenavista, del vecino pueblo de Villa Carlos.

Para extinguir el iniciado incendio, han acudido á dicha casa los marineros del Dique y varios vecinos.

A la hora de itinerario ha salido para Palma el vapor correo «Menorquín».

\*\*\*

En dicho buque se han embarcado, presididos por D. Matías Nuza, economo de San Francisco, treinta y dos adoradores nocturnos menorquines, que pasan á la Balear mayor, para asistir, en Lluchmayor y Felanitx, á la inauguración de la Adoración Nocturna.

Esta noche continuará dando al público variadas secciones, el favorecido Cinematógrafo del señor Nicolás situado en la Plaza de la Esplanada.

Hemos recibido el cuaderno de Septiembre del «Resumen de Agricultura» que se ocupa de los siguientes asuntos:

El automovilismo en agricultura. Nuestra información de la viña americana (continuación). Trasiego de los vinos. La concentración de los mostos. Limpieza de botas y toneles. El maíz en la alimentación del ganado. Síntomas de la rabia de los conejos. Transpiración de las plantas. ¿Bajo que forma se obtendrá el nitrógeno lo más barato posible? Nuevo Sindicato Agrícola.

la, Un trust de los vinos, Las uvas de mesa en la Argentina, El áxoe nítrico y el amoniaco, Los abonos azoados en el cultivo de las leguminosas, Los quesos artificiales, Influencia del agua en las vacas lecheras, La alimentación de los becerros, Accion estimulante de algunas sales en el crecimiento de los vegetales, Las cátedras ambulantes de agricultura en Italia, Destrucción de los ratones de los campos, Los fermentos acobólicos en la Naturaleza, Un apfugo eficaz, Conservación de manzanas y peras, Fruta barnizada.

«El Resumen de Agricultura» contesta gratuitamente á los suscriptores que le dirigen consultas agrícolas.

Se suscribe en la Administración, Píno, 5, Barcelona.

### MILITARES

Se ha concedido el abono de las gratificaciones anuales correspondientes á los diez años de efectividad en su empleo á los capitanes del Regimiento de Mahón D. Pablo del Amo y D. Felix Fernandez Barceló.

—Ayer debía publicar el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» la propuesta de ascensos correspondientes al arma de Infantería.

En la escala activa ascienden al grado inmediato superior, 6 tenientes coroneles, 11 comandantes, 12 capitanes y 27 primeros tenientes.

—Han sido declarados aptos para el ascenso, cuando por antigüedad les correspondía, 36 capitanes de la escala activa del arma de infantería, 14 primeros tenientes de la de reserva y 15 ídem segundos de la misma escala.

Entre los primeros se hallan los de es a guarnición D. Pablo del Amo, y D. Enrique Fernandez Barceló.

—Al capitán de artillería afecto á esta Comandancia D. Ignacio Pons y Santa Creu se le ha concedido el abono de la gratificación anual de 600 pesetas correspondiente á los diez años de efectividad en su empleo.

### COMO SIEMPRE

Un interesante y sugestivo número publica esta semana la popular revista «Banco y Negro». Una curiosa colección de fotografías de la Alhambra en doble plana, retrato del Gréco, página femenina, interesantes actualidades del eclipse y artículos y poesías de Bertrand, Frapié, Bernard, J. María de Heredia, bellamente ilustrados por Huertas, Arijá, Méndez Bringa, Sancha y Coullant Valera.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular advirtiendo á los Ayuntamientos el deber en que se hallan de observar con toda escrupulosidad los preceptos del Reglamento vigente de Consumos concernientes á la adopción de los medios para realizar los cupos del impuesto respectivo al año natural próximo venidero de 1906.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que todos los que por medio de instancias soliciten pensiones al Tribunal Supremo de Guerra y Marina las presenten á los jefes donde residan, y si no los hubiere á los alcaldes, á fin de evitar por este medio largas tramitaciones.

Por la Administración de Hacienda de Baleares se concede un plazo de cinco días para que los Ayuntamientos de la isla que no han remido las certificaciones de pagos correspondientes al segundo trimestre del año actual, lo puedan verificar, previniéndoles que en caso negativo se les impondrá una multa de 15 pesetas.

### COCHES AUTOMÓVILES

Por telegrama del Sr. Andreu se sabe que hoy debía salir de Alicante para Mahón el vapor «Antonia» que conduce los coches automóviles.

Dicho buque debe hacer escala en Valencia por tener que desembarcar parte de la carga que conduce.

Es de esperar llegue el «Antonia» á este puerto el viernes festividad de Ntra. Sra. de Gracia.

## 4 á 8 pesetas

por día

Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calceta, simple y rápida; trabajo seguido todo el año á domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos vuestro trabajo

Dirigirse: Compañía LA COLME-NA. VVVV. 5. Calle Elisabets.—Barcelona, y en Mahón, al representante en ésta, D. José Pons Olives.

## SEMÁFORO OFICIAL

Vigia de Bajoll 5.—8 m.

Barómetro 758'5; viento NO. flojo; mar rizada; cielo despejado; horizontes calmosos.

\*\*\*

Palma 5.

Barómetro 758'25; viento SO. bonancible; mar lana; cielo despejado.

### Observaciones meteorológicas

La temperatura de hoy

Máxima al sol . . . . . 37'5°

Id. á la sombra . . . . . 29'2°

Mínima . . . . . 19'8°

## REMITIDO

Sr. Dr. de EL BIEN PÚBLICO.

Muy señor mío: Ruego á V. se sirva insertar en las columnas del diario de su digna dirección, las siguientes líneas, por lo que le dá anticipadas gracias su s. s. q. s. m. b.

X

Publica «El Liberal» un sueltito gacetero del cual no haríamos mención—porque, ciertamente, no la merece—si no fuera por una coletilla que hemos de poner en claro.

Al dar cuenta «El Liberal» de que un Oficial del Ejército pegó el domingo una bofetada á un paisano, calla aturdidamente que el abofeteado, dando prueba de no tener educación, insultó groseramente al Oficial sin motivo alguno y creyendo que el Oficial no le enredaría. Además, estaba éste de paisano, de modo que el hecho ocurrió, en realidad, entre dos paisanos, sin que en él, exclusivamente particular, tenga nada que ver el Ejército.

De todo esto nada, diríamos, porque no nos sentimos con vocación para comadres de vecindad. Pero hay en la gaceteja del periódico moribundo un párrafo final incalificable, en el cual se invita al pueblo mahonés á que se prevenga contra los ataques de la Oficialidad.

Ya saben «El Liberal» mismo y el pueblo todo que nada tienen que temer de una colectividad culta, ilustrada y digna. A los que son indignos, se les expulsa del Ejército. Y la prueba la tiene «El Liberal» en ciertos elementos despechados y conocidos—¡demasiado conocidos!—que fueron Oficiales del Ejército y salieron de él por aquella puerta excusada por donde echa afuera la basura.

## ANEMIA

palidez, desarreglos periódicos, palpitaciones nerviosas, desvanecimientos, debilidad por excesos, agotamiento por pérdidas humorales, SE CURAN rápidamente con la

## Hemoglobina líquida Dr. Grau

Pídase en farmacias. Depósito central: Grau y Buñill, S. en Cta. Campo Sagrado, 24.—Barcelona.

## Nuestros telegramas

Madrid 5.

Un despacho de Londres da el siguiente balance final de la guerra ruso-japonesa.

Las pérdidas del Japon ascienden á 200 000 hombres y 170 millones de libras esterlinas, y las ganancias son Port-Arthur, Dalny, Corea, las islas Sakhaline y ocho acorazados.

Las pérdidas de Rusia son: 500.000 hombres, tres escuadras, 250 millones de libras esterlinas, y media isla Sakhaline.

Madrid 5.

Valencia.—Mañana embarcarán en el crucero de guerra norteamericano «Minneapolis» y en el auxiliar «Coesar» dirigiéndose á Nueva York, los astrónomos cuyas instalaciones para observar el eclipse solar habían instalado en Daroca y Porta Coeli.

Madrid 5.

El ministro de la Gobernación señor García Prieto conferenció por teléfono con el gobernador de Barcelona, habiéndole dado instrucciones para que estudie los medios conducentes á reprimir los crímenes anarquistas.

Madrid 5.

Cablegrafían de Nueva York que en Paterson gran número de italianos creyendo que los numerosos fallecimientos de vómito negro eran debidos á las malas condiciones del hospital, intentaron incendiarlo. La tropa disolvió á los amotinados. Té-mese su linchamiento.

Madrid 5.

De su escursión á los Picos de Europa á las seis y treinta y cinco de la tarde llegó á San Sebastián su magestad el Rey.

Madrid 5.

A pesar de que se decía que el ministro de Agricultura señor Conde de Romanones iba á San Sebastián á recoger su hijo, es posible quede en dicho punto de jornada, por tener que regresar á Madrid los señores Montero Rios y Mellado para despachar algunos asuntos.

Madrid 5.

El príncipe Carlos marchará á las cuatro de la tarde para Am- phion.

Madrid 5.

Telegrafían de Portsmouth (Inglaterra) que habiendo faltado las amarras al acorazado «Dominion», fué arrastrado por las aguas que lo hicieron encallar en un banco de lodo.

Madrid 5.

En el tren expreso llegó á Málaga el ex ministro de Colonias inglés Mr. Chamberlain, quien mañana marchará á Granada, y posteriormente irá á Rio Rocha.

Madrid 5.

El acorazado «Dominion», al ser arrastrado por las aguas, causó graves averías á un cañonero, al yate real y á otro particular. Se trabaja para poner á flote el acorazado.



**Cotizaciones**

**VALORES PUBLICOS**

Madrid 4 —4 t.

4 por ciento interior.	79'75
Id. 5 por 100.	98'85
Acciones Banco España	429'00
Comp <sup>a</sup> Arrend <sup>a</sup> Tabacos	395'00
París á la vista	31'75 á 00'00
Londres á la vista.	33'14 á 33'13

**CULTOS**

Santo de hoy.—Stos. Lorenzo Justiniano, Rómulo y Urbano.

Santo de mañana —Stos. Juan de Ribera, Fausto y Eugenio.

Visita á la Corte de María —Mañana se hace á Ntra Sra de Belén en S. Francisco.

**SANTUARIO**

**DE NTRA. SRA. DE MONTE TORO**

Solemne Triduo con que los fieles menorquines honran todos los años á su excelsa Madre y Patrona la Stma. Virgen de Monte-Toro, y en preparacion á la fiesta de S. Nicolás de Tolentino, en los días 8, 9 y 10 del presente m. s.

Viernes 8, festividad propia de la Santísima Virgen de Monte-Toro, á las 9 Misa cantada con sermón que dirá el Sr. Curo del Santuario; acabada la Misa mayor, solemne Salve á la Virgen María. Por la tarde á las 3 canto de Vísperas, rezo del Santo Rosario y piadoso ejercicio en honor de S. Nicolás.

Sabado 9, mañana y tarde, idénticos cultos á los del día anterior; al anochecer de este día solemnes Completas, terminando con el canto de la Salve

Domingo 10, festividad de S. Nicolás, á las 9 canto de Tercia y acto seguido solemne bendición y distribución de los Panecillos de S. Nicolás; Misa mayor con sermón del Santo que predicará el Reverendo D. Cristóbal Timoner, Cura-Económico de la parroquia de S. Luís; acabada la Misa, solemne Salve á la Stma. Virgen y procesión de S. Nicolás por el interior del patio del Santuario.

**Estadística**

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**

**COMANDANCIA DE MARINA**

Despachado el 5 —Para Palma, vapor-correo «Menorquin»

**Merendero del Fonduco**

~o( )o~

Desde hoy vuelve á quedar abierto todos los días donde encontrarán variedad de manjares y surtido de conservas, sirviéndose además todos los encargos que se soliciten, avisando con anticipación, corriendo la cocina á cargo del renombrado cocinero D. Juan Veny.

**BANCO DE MAHON**

**Cotizaciones locales**

	Diner	Papel
Industrial Mahonesa.....	00'00	00'00
Banco de Mahon.....	48'00	00'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00	00'00
Sdad. Gral. Alum.....	104'00	00'00
Marítima.....	110'00	00'00
Anglo-Española.....	00'00	100'00
Obligaciones Municipales.....	00'00	00'00
Idem Marítima.....	101'50	103'00

Mahon 5 Septiembre 1905.

**BANCO DE MAHON**

Se convoca junta general extraordinaria de accionistas para el día 15 del próximo Septiembre, á las cinco de la tarde, en el domicilio social, á los efectos que se hallan de manifiesto en las oficinas de la Sociedad.

Para el caso de que en dicho día no se reuna representación de suficiente número de acciones, queda desde luego convocada otra junta para el día siguiente 16, á la misma hora, en la que se tomará acuerdo sea cual fuere el número de acciones representadas.—Mahon 31 Agosto de 1905.—P. A. de la Junta de Gobierno—José M.<sup>a</sup> Mercadal, Secretario

Imp. de M. Parpal



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS —Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA —Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberan el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

**MAGNESIA PERLA**

Soluble, digestivo antibiliosa y efervescente. La mejor y mas económica, 1 peseta frasco. En venta Droguerías, Farmacias, Colmados y Ultramarinos.

Representantes depositarios Sres. Valls Pons y Arguimbau, Nueva 6 y 8, Droguería.—Mahon

**ABRIGOS IMPERMEABLES**

Marcas Neptuno y León, con goma pegados y cosidos

De paño sin goma marca

**CHRISTIAN**

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca

D. JUAN T. VIDAL.—Doctor Orfila, 10

y en Ciudadela á D. EMILIO GONESA.

~ PRECIOS LIMITADÍSIMOS ~

**AVISO AL COMERCIO**

Se participa á los señores cargadores, que el pailebot ANITA al mando de su patrod D. José Guerrero, saldrá de esta el jueves para Valencia, de donde admitirá carga para esta. 4, 5 y 6

**PARA EL VIERNES DIA 8 FIESTA DE NUESTRA SEÑORA DE GRACIA**

Se es'án elaborando una gran variedad en dulces, centros, palo tronco, Gató Inglés, bizcochos de la reina, flans, merengues de fresa, pastas de Ojaldre, etc. etc.

POLVORONES DE SEVILLA Y PLUNQUE

**HELADOS**

Los habrá para el mismo día de melocoton, coco y vainilla.

SAN ROQUE, 35

CONFITERÍA DE GARDONA.

**Centro General de Negocios**

Esta Sociedad descuenta el cupon del vencimiento de 1.º Octubre próximo de valores del Estado y locales.—Mahon 5 Septiembre de 1905. Gofalons y Compañía.

**AVISO**

Por ausentarse se venden baratos varios muebles, lámparas, alfombras, portiers, cuadros, adornos, plantas, etc. Esplanada 8. De 9 á 12 y de 2 á 6. 2-3

**M. C. Butsems & Fradera**

Pelayo, 22.—Barcelona

Fábrica de Mosáicos Hidráulicos, cementos Portland y cal hidráulica.

Por las condiciones ventajosísimas que se les conceden, á los propietarios que tengan que embaldosar sus casas, les es conveniente antes de efectuarlo, solicitar los Catálogos ilustrados de esta Casa al único representante en Menorca

D. Juan T. Vidal

Calle Doctor Orfila, 10.—MAHON

**PARA ALQUILAR**

Lo estará en breve el piso principal de la casa núm. 1 de la calle de Deyá.

Informes D. Juan Sintes Mercadal. Almacén de muebles, Plaza del Príncipe. 4-10

**Listas de embarque marítimas y para ferro-carriles**

De venta en la imprenta de la calle del Bastion, núm. 39 inmediata al Teatro.